
El acercamiento
del agro y la
salmoniculturaP

ocos lo saben,
pero e l 60%
del alimento
d e l s a l m ó n
p r o v i e n e d e
granos y olea-

ginosas. Y parte de esa mate-
ria prima proviene de campos
chilenos (otra parte es impor-
tación). Eso fue lo que llevó a
Loreto Seguel, directora eje-
cutiva del Consejo del Sal-
món, a buscar cómo acercar a
los dos rubros, primero con
los gremios agrícolas de re-
giones (SOFO y CAS) y luego
con la SNA, una unión que se
concretó con la firma de un
acuerdo de colaboración. 

“El Consejo del Salmón, co-
mo gremio, tiene que trabajar
de la mano con otros gremios.
Entonces, estamos buscando
el trabajo gremio a gremio....
En el proceso nos dimos
cuentas de que uno de los ám-
bitos donde estaban ocurrien-
do cosas es en el alimento de
los salmones, en donde ha ha-
bido un desarrollo impresio-
nante en los últimos cinco o 10
años”, dice Loreto Seguel,
quien asumió en el cargo en
2022. 

Después de pasar por las
pisciculturas, a donde llegan
las ovas, los smolts -peces pe-
queños-, una vez que alcan-
zan cierto tamaño son trasla-
dados en camiones a los cen-
tros de cultivo en el mar. Y es

en estos últimos donde se rea-
liza la engorda, que busca que
los peces adquieran un deter-
minado tamaño antes de pa-
sar al procesamiento. 

En el medio está la indus-
tria de la elaboración de ali-
mentos o dietarias, como las
llama Seguel, que se encarga
de producir las dietas que ca-
da especie y etapa requiere. Y
allí es donde el agro entra a

participar con sus granos y
oleaginosas. 

“El 60% de la composición
de los alimentos del salmón es
vegetal. Y el 60% del costo de
producción del salmón es el
alimento. Entonces, cuando
uno ve que es tan relevante el
alimento y además se da
cuenta de que la composición
es vegetal, uno dice nos tene-
mos que juntar con los gre-

mios del agro de las zonas
donde en Chile se producen
esta materia prima”, explica. 

Su mirada entonces se en-
focó primero en las regiones
cerealeras, además de porque
ahí se produce la materia pri-
ma que requiere la produc-
ción de alimentos, porque
“creo profundamente en el rol
de las regiones. Cuando uno
le ha tocado liderar cruzadas
en regiones -fue, además de
ministra de la Mujer y Equi-
dad de Género, presidenta de
la empresa portuaria de Ari-
ca- , eres la hincha número
uno de poner primero el sello
regional. Entonces, ¿por qué
lo digo? Porque eso fue lo que
nos permitió tocarle la puerta
primero a los líderes gremia-
les del sur”. 

El primer contacto fue con
la SOFO y con el CAS (Con-

Loreto Seguel, directora ejecutiva del Consejo del Salmón, firmó
con el CAS, SOFO y la SNA un acuerdo que busca que dos
sectores que se necesitan puedan conocerse y trabajar en
conjunto, lo que abre una nueva alternativa al sector cerealero. 
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LOS DESAFÍOS DEL SALMÓN
Loreto Seguel reconoce que el rubro en

el que está, aunque ha vivido un cambio

que incluyó dejar atrás la proteína

animal y que hoy lo tiene con estánda-

res altos en sostenibilidad, debe seguir

avanzando en solucionar los desafíos. 

“Tenemos desafíos y responsabilidades.

Absolutamente. Pero lo más relevante

son los datos objetivos: el salmón pro-

ducido y elaborado en Chile cumple

con estándares rigurosos, certificados

por entidades internacionales, que

permiten que lleguemos a más de cien

mercados altamente exigentes, como

es, por ejemplo, Japón. Cada año debe-

mos, como industria probar que se

cumplen con esos estándares”, enfati-

za. 

Reconoce que ha habido errores. “Esta

es una industria que nació emprende-

dora, creo riqueza de cero y cometió

muchos aciertos y desaciertos. No se

puede desconocer. Pero, después del

virus ISA renació. Hay que hacerse

cargo de los pasivos, pero, hay que

estar orgullosos de lo que ha construi-

do y conscientes de lo que son los

desafíos y responsabilidades del futu-

ro”, refiriéndose a seguir mejorando los

estándares en todos los ámbitos.

Y menciona que un dato que es rele-

vante, cuando se acusa de impacto

ambiental, es la muerte de salmones, ya

que esto tiene un alto impacto en el

entorno acuático., generando contami-

nación. “En Chile, en 2023 en salmón

del atlántico, hubo una mortalidad

acumulada de los ciclos de cultivos

cerrados, de 15,4 millones de peces

(9,4%), en Noruega fueron 62,8 millo-

nes de peces muertos (16,7%), pero

nadie lo menciona”

Respecto al Consejo del Salmón explica

que “aquí se agrupan solo a producto-

res de salmón y lo importante es que

tracciona a todo el ecosistema, es decir

laboratorios, industria de alimentos, de

emprendedores, lo que sea, al final, si

no son los productores quienes proyec-

tan la industria, el ecosistema no existe.

Eso es bien importante, porque nos

pone un sello, como Consejo, orientado

a un propósito, donde el desafío es

proyectar el rubro”. 

GENTILEZA CONSEJO DEL SALMÓN

Los representantes de los gremios del sur, de la SNA y
Loreto Seguel en la firma del acuerdo. 
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sorcio Agrícola del Sur). “Fui-
mos nosotros a tocarles la
puerta. Era un mundo muy
distinto al nuestro. Les plan-
teamos tenemos que trabajar
juntos y nos dijeron hemos
querido hacerlo por años. “Se-
ñores, bienvenidos porque el
Consejo del Salmón a esto le
va a poner prioridad” les diji-
mos”, cuenta. 

Si bien el agro es el provee-
dor de las materias primas
que requiere la industria que
elabora el alimento para los
salmones, los agricultores no
conocían cómo operaban esas
empresas a las cuáles muchas
veces abastecen directa o in-
directamente (sus cosechas
las entregan al molino Gorbea
u Agrotop para que sean con-
vertidos en harinas o aceites). 

Por ello, “lo primero fue co-
nocernos para generar las
confianzas y entender que es
lo que necesitamos cada uno.
Muchas de las cosas que nos
pasan en Chile es que porque
uno firma un convenio con la
región y empieza a trabajar,
pero en verdad no se conoce,
no hay confianza. Por eso lo
primero que dijimos fue con-
versemos, veamos qué hacen,

para entender. Entonces, pri-
mero empecé a entender lo
que le basaba a ellos, porque
ni yo ni el Consejo somos ex-
pertos”, comenta Loreto Se-
guel.

Luego organizó una visita
técnica para que los líderes
gremiales agrícolas del sur co-
nocieran dos plantas elabora-
doras de alimentos y así tam-
bién conocieran lo que se ha-
cía con sus productos. 

“Cuando preguntan qué es-
tá haciendo el Consejo, digo
nos estamos conociendo. Eso
significa vincular a este mun-
do agricultor con este mundo
de dietarias, porque son esen-
ciales entre ellos y hasta ahora
no se conocía. Los agriculto-
res, hasta antes de este acer-
camiento, vendían sus pro-
ductos, pero no sabían que
hacían con ellos”. 

Recalca la importancia de
este conocimiento y de este
trabajo conjunto para las re-
giones y los productores de
cultivos. 

Por una parte “logramos
que dos sectores que depen-
den entre ellos, se conocieran
y comunicaran”. Para los agri-
cultores significo ver qué hay

un espacio y que se podía tra-
bajar unidos. 

Para la industria elabora-
dora del alimento también
tiene beneficios. 

“Detrás del desarrollo de
los salmones, no hay solo tec-
nología, sino una dieta. Y,
mientras mejor sea esa dieta,
mejor es la producción”, refi-
riéndose a que el uso de mate-
riales de calidad es lo que ha
permitido que el salmón sea
la proteína animal con mejor
tasa de conversión de su ali-
mento. 

“La carne de vaca tiene 7,5,
es decir cada 7,5 kilos de ali-
mento obtienes un kilo co-
mestible de vacuno. El sal-
món, por lejos, es la proteína
de mejor factor de conver-
sión, por 1,3 kilos de alimen-
tos obtienes un kilo de salmón
comestible. Eso quiere decir,
y aquí voy a matar otro mito,
que el salmón apenas genera
desechos, porque casi todo lo
que come lo absorbe. Y si la
dieta es mejor, el resultado de
esto es mejor”, enfatiza. 

De ahí la importancia, in-
siste, en que el agricultor co-
nozca las necesidades y los re-
querimientos, le permite pro-
ducirlos. 

“Con esto buscamos gene-
rar una cadena de valor para
todos los involucrados”, dice. 

Enfatiza también la impor-
tancia de que este acerca-
miento se produzca entre gre-
mios y no solo entre empre-
sas: le quita el contenido tran-
saccional. 

“Cuando son dos empresas,
una vende y la otra compra.
Entonces aquí lo que hace-
mos es ver cómo, desde el
mundo gremial, somos capa-
ces de sumar para generar

una cadena de valor a todos
los sectores que están involu-
crados, no por un interés par-
ticular, que está perfecto en-
tre empresas”. 

La especialista destaca que
el acuerdo de colaboración
firmado con la SNA, CAS y
SOFO, “significa que vamos a
seguir potenciando estas visi-
tas y talleres técnicos para que
el mundo agrícola se vinculen
más con estas empresas, por-
que cuando el agro entiende
como se está traccionando la
composición y el desarrollo
del alimento del salmón, pue-
de integrarse adecuadamente
a la cadena, produciendo lo
que esta necesita. Y, por un te-
ma de sostenibilidad es clave
integrar la cadena”, recalca.

Por lo mismo, dice Loreto
Seguel, dice clave generar los
espacios de conversación y
confianza para limar cual-
quier aspereza. 

“El sector agro es clave y el
trabajo con los gremios como
SOFO, CAS y la SNA es clave.
Es un trabajo muy relevante.
Si somos capaces de generarle
conocimientos a mundos dis-
tintos, entones esos mundos
en libertad puede tomar las
decisiones. Este es el gran
punto de inicio: abrimos el es-
pacio para generar confian-
zas. Estamos logrando algo
que nunca se había hecho:
que dos sectores que depen-
den entre ellos y que no se co-
nocían, no se comunicaban,
somos un tercero que articula
eso, dejando fuera el elemen-
to transaccional”, enfatiza.
Agrega que en el ámbito pú-
blico, el ministro de Agricul-
tura es su principal aliado, pa-
ra poder sumar a productores
de todos los tamaños. 
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